

# Некоторые вопросы осуществления междисциплинарных правовых исследований и совершенствования номенклатуры научных специальностей

**Духно Николай Алексеевич,**  
директор Юридического института Российского университета транспорта,  
доктор юридических наук, профессор  
info@ui-miit.ru

**Корякин Виктор Михайлович,**  
заведующий кафедрой гражданского права, международного частного права  
и гражданского процесса Юридического института  
Российского университета транспорта,  
доктор юридических наук, профессор  
korjakinmiit@rambler.ru

**Цель.** Обоснование предложений по доработке проекта новой номенклатуры научных специальностей в направлении создания условий проведения в ее рамках комплексных, междисциплинарных правовых исследований. В работе осуществлены уточнение содержания понятий «междисциплинарность» и «комплексность» применительно к правовым исследованиям; критический анализ действующей номенклатуры научных специальностей; выявление проблем нормативной регламентации перечня научных специальностей в проекте новой номенклатуры, подготовленной рабочей группой Минобрнауки России; формулирование предложений по совершенствованию данного проекта.

**Методология:** системный и структурно-функциональный методы; анализ и синтез; сравнительный метод; нормативно-логический и герменевтический метод.

**Выводы.** Выявлены две тенденции в развитии юридической науки: с одной стороны, имеет место интегративность, нацеленная на слияние, взаимопроникновение, объединение отраслей и направлений научного поиска в комплексные, междисциплинарные образования; с другой стороны, продолжают дифференциация и специализация научных направлений, появление новых сфер научных исследований. Показаны некоторые изъяны действующей номенклатуры научных специальностей, по которым присуждаются ученые степени.

**Научная и практическая значимость.** Показано, что действующая номенклатура не в полной мере позволяет соискателям ученых степеней проводить комплексные междисциплинарные научные исследования в сфере юриспруденции. Обоснованы предложения по совершенствованию номенклатуры научных специальностей путем ее дополнения разделом «комплексные правовые науки».

**Ключевые слова:** номенклатура научных специальностей, паспорт научной специальности, междисциплинарные исследования, комплексные правовые исследования, комплексные отрасли права, диссертация.

## Some Issues of Carrying out of Inter-Disciplinary Research and the Improvement of the Range of Scientific Majors

**Dukhno Nikolay A.,** Director of the Law Institute of the Russian University of Transport, LL.D., Professor

**Koryakin Viktor M.,** Head of the Department of Civil Law, Private International Law and Civil Procedure of the Law Institute of the Russian University of Transport, LL.D., Professor

The **purpose** is to substantiate proposals for finalizing the draft of a new nomenclature of scientific specialties in the direction of creating conditions for conducting complex, interdisciplinary legal research within its framework. In this paper, the authors clarify the content of the concepts “interdisciplinarity” and “complexity” in relation to legal research; critically analyze the current nomenclature of scientific specialties; identify problems of regulatory regulation of the list of scientific specialties in the draft of the new nomenclature prepared by the working group of the Ministry of education and science of Russia; formulation of proposals for improving this project.

**Methodology:** system and structural-functional methods; analysis and synthesis; comparative method; normative-logical and hermeneutical methods.

**Conclusions.** Two trends in the development of legal science have been identified: on the one hand, there is an integrativity aimed at merging, interpenetrating, combining branches and areas of scientific research into complex, interdisciplinary education; on the other hand, differentiation and specialization of scientific areas continue, and the emergence of new areas of scientific research. Some shortcomings of the current nomenclature of scientific specialties for which degrees are awarded are shown.

**Scientific and practical significance.** It is shown that the current nomenclature does not fully allow applicants for academic degrees to conduct comprehensive interdisciplinary research in the field of jurisprudence. The article substantiates proposals for improving the nomenclature of scientific specialties by adding the section “complex legal Sciences” to it.

**Keywords:** nomenclature of scientific specialties; passport of scientific specialty; interdisciplinary research; complex legal research; complex branches of law; dissertation.